

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1983

CESAR

Aspectos generales

La economía de este departamento mostró un relativo estancamiento dado principalmente por el comportamiento deficiente del sector agropecuario, debido a los efectos adversos del intenso verano, el cual provocó una baja en los rendimientos de la mayoría de los cultivos; así la producción de los principales, en conjunto, disminuyó 14%, la de leche 45% y la población bovina se redujo en 3%. Estas circunstancias debilitaron el ritmo de avance en otras actividades, excepto en la construcción que registró un notable crecimiento y el comercio logró estabilizarse.

Sector agropecuario

Este sector continúa siendo el más importante dentro de la economía regional. Al finalizar 1983, el crédito otorgado a este sector por parte del Fondo Financiero Agropecuario, arrojó un saldo de \$ 2.311 millones, con incremento de \$ 777 millones, 50.7% en relación con el contabilizado en el mismo período del año anterior. Los préstamos nuevos aprobados totalizaron \$ 2.580 millones, los cuales beneficiaron, principalmente, los cultivos de arroz, sorgo y algodón.

Agricultura. Este renglón ha venido decayendo en los últimos años, según se manifiesta en la reducción de 5.7% en el área sembrada de cultivos transitorios, mientras que en los permanentes el crecimiento únicamente marcó un 3.2%. Por muchos años, el algodón ocupó un puesto privilegiado dentro de la agricultura regional. En 1977 se llevó a cabo la mayor siembra con 149.712 hectáreas y una producción de 128.000 toneladas; a partir de 1978, el cultivo ha entrado en crisis, ocasionada entre otras causas, por la escasez y el alto costo de los fungicidas, la depresión de los precios internacionales de la fibra y la falta de una política clara en los precios de sustentación. De este modo, la producción de algodón en el año agrícola de 1983 llegó a 37.500 toneladas, provenientes de 25.754 hectáreas, superficie inferior en 57.3% con respecto a 1982 y en 82.8% frente a 1977.

El arroz riego se constituye en el cultivo líder del departamento, tanto por la tecnología utilizada, como por el área sembrada y el volumen de producción. En efecto, en 1983 el Cesar se situó como una de las principales regiones productoras de arroz con un área de 67.705 hectáreas, 34.3% superior a la de 1982 y una producción de 304.200 toneladas, con aumento de sólo 17.4%, ocasionado por una merma del 12.4% en los rendimientos, consecuencia, a su vez, de la escasez de agua para riego y el vaneamiento del grano. Este rubro continúa presentando

dificultades en la recolección, almacenamiento, secamiento y comercialización.

A su turno, la siembra de *sorgo* se ha incrementado en forma significativa, merced a la incorporación de extensiones dedicadas antes al cultivo del algodón. De este modo, la sementera que en 1982 había sido de 63.414 hectáreas, en 1983 se incrementó en 42.8% al totalizar 90.583. No obstante, el volumen de producción declinó en 30.3%, resultado de la disminución del 48% en la productividad.

Además de los cultivos anteriores, son de importancia en el Cesar, el maíz, café, yuca, plátano, tabaco rubio y palma africana, los cuales reflejaron, en conjunto, una producción de 195.900 toneladas, sembradas en 80.290 hectáreas.

Ganadería. El primer semestre de 1983 presentó amplias perspectivas para la actividad ganadera, basadas en la retención de hembras para cría, la cual estaba impulsada por un aumento de precios del ganado en pie. Esta situación se vio perturbada a mediados del año por la devaluación del bolívar que afectó el mercado con Venezuela, de ganado en pie y de productos derivados de la leche. Fue así como se represó la existencia de ganado en el Cesar y en la Costa Atlántica; por otra parte, el intenso verano que imperó durante el año produjo escasez de forraje verde y cambios radicales en los paráme-

tros de eficiencia, afectando así el precio del ganado. La producción de leche se redujo en 45.0%, estimada en 1.5 litros por vaca-día.

Construcción

La actividad constructora en el municipio de Valledupar registró notorio avance en 1983 al totalizar las licencias aprobadas 33.070 metros cuadrados, con incremento del 215%, frente a descensos del 21.3% y 64.2% en 1981 y 1982, respectivamente.

La edificación de vivienda continúa, al igual que en los años precedentes, ocupando el lugar de preferencia dentro del sector de la construcción, ya que su participación fue de 67.8%, es decir 22.436 metros cuadrados autorizados, cifra superior en 176.7% a la del año anterior.

Comercio

No obstante el comportamiento deficiente del sector agropecuario, el cual debilitó el ritmo de crecimiento de otros renglones de la economía y teniendo en cuenta la influencia del contrabando, el desenvolvimiento del comercio fue a todas luces positivo, pues logró cambiar la tendencia recesiva que imperaba desde 1980.

En efecto, las ventas reales del comercio organizado de Valledupar, durante el año, aumentaron 15.1% con relación a las de 1982; las ventas al por mayor avanzaron 36.5%, consecuencia del auge en la construcción y la gran demanda de materias primas agropecuarias. Las ventas al por menor mostraron recuperación, pese a continuar con tasas negativas de crecimiento: -0.9% en 1983 frente a -2.0% registrado en el año precedente.

CESAR			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	Periodo y valor	
		Fin de:	
		1982	1983
1. Producción			
Arroz riego	Miles de toneladas	259	304
Sorgo		155	108
Yuca		73	87
Algodón		95	38
Maíz mecanizado		76	13
Plátano		71	71
Café		12	12
Tabaco		11	11
2. Monetarios (1)			
Captaciones sistema bancario	Millones de pesos	2.753	3.132
— Cuentas corrientes		1.634	1.941
— Depósitos de ahorro		445	491
— CDT		674	700
Colocaciones sistema bancario		3.198	4.145
— Cartera		3.198	4.145
3. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	591	618
— Corrientes		421	618
— De capital		155	—
— Otros		15	—
Gastos		578	548
— Funcionamiento		534	419
— Inversión		44	13
— Transferencias		—	93
— Servicio de la deuda		—	23

(1) Se refiere a Valledupar. Fin de período.
Fuentes: ICA, Banco de la República, FEDEALGODON, FEDEARROZ, DANE, instituciones financieras de Valledupar, Sección Presupuesto Departamento del Cesar.

Empleo

El desempleo fue uno de los mayores problemas que afectó a la población del Cesar en 1983, ocasionado en parte, por la mano de obra cesante en el agro y la crisis originada con la devaluación de la moneda venezolana.

No obstante que el proyecto de El Cerrejón ocupó cerca de 1.000 personas de Valledupar y el sector de la construcción absorbió un ma-

yor número de trabajadores, de acuerdo con la cantidad de afiliados a las instituciones de seguridad social, la población empleada disminuyó en 2.8% con relación a la de 1982.

Actividad financiera

De las medidas monetarias dictadas en el transcurso del año y que beneficiaron la región, merecen destacarse la Resolución 12 de la Junta Monetaria que concedió pró-

rroga para la cancelación del crédito concedido a los cultivadores de maíz y sorgo que sufrieron pérdida en las cosechas del año precedente, así como las Resoluciones 31, 73 y 105 del mismo año que aplazaron los términos para las amortizaciones de los bonos de prenda garantizados con arroz, maíz y sorgo que hubieren sido descontados por el IDEMA, proporcionando así a esta entidad mayor liquidez para comprar parte de los cereales producidos en la región.

Las captaciones del sistema bancario de Valledupar durante el año de 1983, mostraron poca dinámica con relación al inmediatamente anterior. En efecto, el saldo de \$ 3.132 millones arrojó una variación de sólo 13.8%, contra 50.6% del año precedente. De sus componentes el más importante es el rubro de los depósitos en cuenta corriente, los cuales evolucionaron 18.8% frente a 51.4% registrado en 1982.

La cartera global de los bancos, al finalizar el año, se situó en \$ 4.145 millones, con variación del 29.6%, superior a la de 1982 la cual había sido del 9.0%. Este mayor crecimiento obedeció principalmente, a las prórrogas otorgadas para cultivos semestrales y a la mayor utilización de crédito para la ganadería.

Las corporaciones de ahorro y vivienda de la ciudad incrementaron sus captaciones en 85.4% al totalizar \$ 547 millones. La cartera total ascendió a \$ 382 millones, con aumento del 76.7%, cuyo destino principal fue el financiamiento de vivienda popular. La dinámica anterior se explica por el auge de la actividad constructora durante el año comentado.

Situación fiscal

Los ingresos recaudados por el departamento, durante la vigencia

fiscal de 1983, ascendieron a \$ 618 millones, de los cuales \$ 535 millones fueron de origen tributario con avance de 68.6%, resultado de la aplicación de la Ley 14 de julio de 1983, que incrementó sensiblemente los impuestos al consumo de cigarrillos, licores, tránsito y transporte. La ejecución de gastos sumó \$ 548 millones, con disminución anual de 5.2%, debido a los menores gastos de funcionamiento. A inversión se destinaron \$ 13 millones, a transferencias \$ 93 millones y al servicio de la deuda \$ 23 millones.

Por su parte, el municipio de Valledupar recaudó ingresos por \$ 219 millones, de los cuales \$ 150 millones se derivaron del impuesto a las ventas. Los egresos totalizaron \$ 192 millones, distribuidos así: 44.2% para funcionamiento, el 36.0% a inversión y el resto a deuda pública y transferencias.

CORDOBA

Aspectos generales

En 1983 la economía de este departamento mostró un comportamiento favorable en la mayoría de sus sectores básicos, ya que el agrícola se recuperó del descenso que había experimentado el año anterior, no obstante que la ganadería, la actividad más representativa de la región, sufrió un recorte del 2% en su hato. Igualmente, fueron positivos los resultados de la minería, de la construcción y del sistema financiero.

Sector agropecuario

Agricultura. Este renglón, luego del descenso de 11.2% que había manifestado en 1982, obtuvo una

variación del 7.8% en su producción, crecimiento explicable por la expansión del área sembrada en 2.6% y las buenas condiciones del clima.

Al considerar el desenvolvimiento de los principales productos, encontramos que el área cosechada de arroz totalizó 27.100 hectáreas con una reducción del 14.3% frente a la del año anterior, en cambio el volumen de producción aumentó 38%, merced a las buenas condiciones del clima que permitieron mejorar en 5.2% los rendimientos obtenidos en 1982. El maíz recibió en 1983 gran impulso por parte de la Federación Nacional de Cerealistas —FENALCE— y de la banca de fomento regional, pues se consiguieron resultados muy superiores a los del año pasado, al cosecharse 25.500 hectáreas, con avance anual de 29%, y lograr una producción de 48.900 toneladas, es decir, más del 50% del volumen alcanzado en el lapso precedente. Por su parte, el área de algodón pasó de 4.530 hectáreas en 1982 a 6.600 en 1983 en razón de las magníficas perspectivas de los precios. Esto agregado al buen clima que reinó, hizo que su producción se incrementara en 37.5%.

En la región ha tomado importancia la producción de *yuca*, de la cual se cosecharon 100.000 toneladas, y el *ñame* con 52.000, 16% menos que el año pasado, debido a los precios bajos del mercado que desestimularon el cultivo. Finalmente, la caña para panela, el plátano, el cacao y el cocotero, reflejaron en conjunto, incremento de únicamente 0.6% en su producción.

Ganadería. El comportamiento negativo de este renglón en 1982 continuó su tendencia en 1983. En términos generales, el surgimiento de enfermedades que causaron la muerte de gran número de reses en

algunas haciendas localizadas en zonas altas del departamento y los problemas de inseguridad rural que se agudizaron con especialidad en el Alto Sinú y en San Jorge, provocaron el abandono por parte de los propietarios de algunas fincas.

Con relación a la población bovina del departamento, se calcula que decreció 2%, al totalizar 3.652.460 cabezas en 1983. La producción de leche se estima en 87.000 toneladas, de las cuales se destinaron 30.000 al consumo directo, 24.000 se vendieron a procesadoras y el resto se utilizó en la producción de queso.

Minería

El níquel y carbón constituyen los dos productos mineros más importantes de la región. Las empresas Cerro Matoso S. A. y Carbones del Caribe Ltda., a cuyo cargo se encuentran las respectivas explotaciones de los yacimientos de Matoso y Puerto Libertador en el municipio de Montelíbano, informaron que en 1983 la producción de níquel se estimó en 21.150 toneladas métricas secas y la de carbón en 115.884.

En cuanto a la producción de oro, ésta descendió en 30%, al totalizar 1.059 onzas troy en 1983, no obstante que el precio en el mercado nacional e internacional tuvo una reacción positiva.

Industria

En Córdoba, pese al lento desarrollo de la industria, entre otras causas por el déficit de energía, durante 1983 las empresas de mayor representación produjeron resultados contables favorables y, a la vez, se elaboraron proyectos para la creación de nuevas fábricas. Según cifras

obtenidas de algunas empresas, las ventas en pesos corrientes fueron superiores en 8.3% a las registradas en 1982, mientras que las inversiones en maquinaria y equipo descendieron en 68.1%, consecuencia de la baja producción y de la subutilización de parte de la maquinaria.

Construcción

La edificación en Montería, durante 1983, obtuvo logros significativos al superar la escasa actividad que había experimentado en el año inmediatamente anterior. En efecto, el área de construcción pasó de 37.704 metros cuadrados a 54.252, 43.9%, de los cuales 40.948 metros cua-

drados, es decir el 75.5%, se dedicaron a vivienda.

Por otra parte, el Instituto de Crédito Territorial culminó durante 1983 la construcción y entrega de 2.242 soluciones en Montería y Momil, cuyo costo ascendió a \$ 865 millones. Además, es importante señalar que la acción del Banco Central Hipotecario fue positiva en el departamento de Córdoba, al superar en 87.3% el número de viviendas financiadas.

Comercio

En Montería, la actividad comercial tuvo un desenvolvimiento positivo en comparación con 1982, no

CORDOBA				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	Período y valor		
		Fin de:		
		1982	1983	
1. Producción				
Arroz	Miles de toneladas	63	87	
Yuca		84	100	
Ñame		62	52	
Maíz		32	49	
Algodón		8	11	
2. Existencia de ganado				
Bovino	Miles de cabezas	3 727	3 652	
3. Monetarios (1)				
Captaciones sistema bancario	Millones de pesos	2.465	2.841	
— Cuentas corrientes		1 683	1 967	
— CDT		446	439	
— Depósitos de ahorro		336	435	
Colocaciones sistema bancario		3.255	3.531	
— Cartera		2 927	3 244	
— Otros		328	287	
4. Situación fiscal				
Ingresos	Millones de pesos	454	765	
— Corrientes		454	765	
Gastos		476	536	
— Funcionamiento		410	507	
— Inversión		66	29	

(1) Se refiere a Montería. Fin de período.

Fuentes: ICA, URPA, Banco de la República, Banco Ganadero, DANE y Contraloría Departamental.

obstante el desmesurado crecimiento del comercio informal y la carencia de almacenes especializados. El valor de las ventas en general, a precios corrientes, tuvo un incremento del 34.1% contra 10% en 1982. Las ventas del comercio mayoristas crecieron en 43%, y las minoristas lo hicieron en 28.6%. Dicha alza obedeció a la mayor demanda por los grupos de alimentos, tabaco, textiles, muebles, gasolina y librerías entre otros.

Actividad financiera

Al finalizar 1983, las captaciones de los bancos de la ciudad de Montería alcanzaron un saldo de \$ 2.841 millones, 15.3% superior al de 1982. De la cifra anterior el 69.2% correspondió a depósitos en cuenta corriente, el 15.5% a los CDT y el 15.3% a los depósitos de ahorro.

Por otra parte, las colocaciones del sistema bancario ascendieron a \$ 3.531 millones, de los cuales el 92% correspondió a cartera, con incremento del 10.8% respecto a la de 1982.

En lo referente al crédito de fomento otorgado por la sucursal del Emisor en Montería, éste alcanzó, al finalizar diciembre de 1983, la cifra de \$ 1.486 millones, con aumento de \$ 130 millones. Los mayores desembolsos durante el año objeto de análisis, correspondieron al Fondo Financiero Agropecuario, con \$ 142 millones.

Situación fiscal

La ejecución de ingresos del departamento de Córdoba, al finalizar la vigencia fiscal de 1983, sumó \$ 765 millones, cifra superior en 68.5% a la del año anterior, correspondiendo la totalidad a ingresos corrientes. Los gastos definitivos del departamento alcanzaron el monto de

\$ 536 millones, 12.6% sobre los ejecutados en el año anterior. De dicho valor los gastos de funcionamiento constituyen el 95% y los de inversión el 5%.

Respecto al municipio de Montería, la ejecución de ingresos llegó a \$ 109 millones, con disminución de 34.3% con relación a 1982. En cuanto a los egresos que superaron en 89% a los del ejercicio anterior, su ejecución totalizó \$ 263 millones, de los cuales \$ 214 millones correspondieron a funcionamiento y \$ 49 millones a gastos de inversión.

SUCRE

En 1983 la economía de este departamento reflejó resultados alentadores, toda vez que el sector agropecuario de amplia contribución en el desenvolvimiento regional, registró incrementos apreciables en la producción de algunos de sus principales componentes, tales como el sorgo y el algodón. Por su parte, la ganadería continúa presentando lento crecimiento, a causa de las condiciones inadecuadas de explotación y la escasa inversión, en respuesta a la inseguridad experimentada en los últimos años. Los sectores de la industria y la construcción no evolucionaron en la forma esperada, mientras que el comercio y el sector financiero arrojaron signos de recuperación.

Sector agropecuario

Agricultura. Pese a las dificultades que afrontó este sector, tales como la escasa tecnología, la falta de titulación de tierras, la deficiente infraestructura vial y comercial, en 1983 se observó una reactivación que obedeció a las políticas

tendientes a incentivar la vocación agrícola de la población. Es el caso del *algodón* para el cual el Gobierno garantizó un precio mínimo, otorgó refinanciaciones e implantó una serie de alivios tributarios, permitiendo de este modo el retorno de los agricultores a la actividad algodonera. En efecto, el área dedicada al algodón ascendió a 7.800 hectáreas en 1983, con incremento anual de 290%; su rendimiento se elevó a 1.800 kilogramos por hectárea para una producción de 14.000 toneladas, 289% superior a la de 1982. El *arroz*, en su modalidad seco, es un producto de altos requerimientos hídricos, por tal motivo el verano del primer semestre de 1983 afectó el proceso de germinación y primeras etapas de desarrollo, lo cual trajo como consecuencia un descenso del 12.5% en sus rendimientos con relación a los obtenidos el año anterior. Se cosecharon 14.300 hectáreas que produjeron 53.500 toneladas, 3.6% inferior al período pasado. El *maíz* también se vio afectado por el intenso verano del primer semestre, fenómeno que causó baja en los rendimientos. La producción totalizó 18.300 toneladas provenientes de 10.500 hectáreas. En cambio el *sorgo*, de 12.500 hectáreas cultivadas se recolectaron 31.200 toneladas, cifra superior en 158.3% a la de 1982. Igualmente, la *yuca* aumentó su producción en 6.7%, debido a la incorporación de 500 hectáreas a la superficie de siembra calculada en 8.000 hectáreas. Dicha ampliación afectó la producción de *ñame*, la cual declinó en 37%, al reducirse en igual magnitud el terreno para su labranza.

Ganadería. La tierra dedicada a la ganadería constituye el 74% del total aprovechado, motivo por el cual se considera como una de las principales actividades del departamento. Su orientación es de doble propósito, carne y leche, con la

característica especial de tras-humancia, dadas las condiciones ambientales y topográficas de la región, como también por el sistema tradicional que se emplea para la explotación del rubro en referencia.

Como ya se mencionó, en los últimos años se ha registrado un lento crecimiento en el hato ganadero del departamento. En 1983 se calcula una población superior en 1.8% a la de un año atrás, al totalizar 1.012.360 cabezas, de las cuales 33.348 se destinaron al consumo, cuyo 90% estuvo constituido por hembras, y la extracción a otros departamentos llegó a 96.518 ejemplares.

Industria

El cemento y las bebidas gaseosas continúan figurando entre los renglones más representativos de la industria regional; de igual modo los talleres de metalmecánica y la transformación de madera, clasificados como pequeña industria. La recuperación que había registrado la producción de Clinker y cemento en el año 1982, se mantuvo durante 1983 aunque se vio afectada por un paro laboral, por el cual se trabajó únicamente diez meses, en cuyo lapso se logró una producción de cemento de 176.208 toneladas, cifra inferior en 5.5% a la del año anterior.

Construcción

En 1983 continuó el descenso que venía experimentando esta actividad en los últimos años. En efecto, se aprobaron licencias para la construcción de 11.443 metros cuadrados, por un valor presupuestado de \$ 80 millones, cifras inferiores a las del año precedente en 11.8% y 35.3%, respectivamente.

SUCRE			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	Período y valor	
		Fin de:	
		1982	1983
1. Producción			
Arroz	Miles de toneladas	56	54
Yuca		75	80
Sorgo		12	31
Ñame		35	22
Maíz		20	18
Algodón		4	14
Plátano		19	17
Tabaco		2	4
2. Existencia de ganado			
Bovino	Miles de cabezas	994	1.012
3. Monetarios (1)			
Captaciones sistema bancario	Millones de pesos	1.885	2.223
— Cuentas corrientes		1.151	1.301
— CDT		235	267
— Depósitos de ahorro		491	639
— Otros		8	16
Colocaciones sistema bancario		1.385	1.488
— Cartera		1.385	1.488
4. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	888	1.136
— Corrientes		863	1.103
— De capital		25	33
Gastos		751	977
— Funcionamiento		328	501
— Inversión		266	270
— Transferencias		134	162
— Servicio de la deuda		23	44

(1) Se refiere a Sincelajo. Fin de período.
Fuentes: ICA, INCORA, URPA-Sucra, bancos de Sincelajo, Banco de la República.

Comercio interno

La actividad comercial de Sincelajo en 1983, mostró un incremento del 2.4% en las ventas reales del comercio organizado. Por su parte, el comercio mayorista creció 23.6%, de cuyos componentes se destacan los aumentos en madera y materiales para construcción, maquinaria y equipo automotor, textiles y prendas de vestir, entre otros. Por el contrario, las ventas al por menor disminuyeron 12.6%, debido a la

baja que enseñan los alimentos, bebidas y tabaco, muebles, vehículos automotores y accesorios, ya que los textiles, prendas de vestir y calzado, gasolina, papelería y libros muestran apreciables incrementos.

Actividad financiera

Al finalizar 1983, el saldo de las captaciones del sistema bancario de Sincelajo se incrementó en 18%, al totalizar \$ 2.223 millones. De

este monto el 58.5% correspondió a depósitos en cuenta corriente, el 28.7% a depósitos de ahorro, el 12.0% a certificados de depósito a término y el resto a otros depósitos. En cuanto a la cartera, ésta aumentó 7.4% al situarse en \$ 1.488 millones.

El saldo de los créditos otorgados por la sucursal del Banco de la República en Sincelejo, a través de los distintos intermediarios financieros, ascendió a \$ 945 millones, \$ 99 millones más que el año anterior. Este avance obedece en su

totalidad al Fondo Financiero Agropecuario, el cual concedió préstamos nuevos por \$ 430 millones, de los cuales \$ 320 millones se dedicaron a cultivos diferentes de los transitorios.

Situación fiscal

El departamento de Sucre obtuvo en la vigencia fiscal de 1983, ingresos por \$ 1.136 millones, con incremento del 28%. De la suma anterior el 97% correspondió a ingresos corrientes y, el resto, a recursos de capital. Los gastos totalizaron

\$ 977 millones, superiores en 30% a los del año anterior. Los egresos de funcionamiento representaron el 51.3%, los de inversión el 27.6%, las transferencias el 16.6% y la diferencia se destinó al servicio de la deuda pública.

Respecto al municipio de Sincelejo, los recaudos llegaron a \$ 78 millones, correspondientes a ingresos corrientes. La ejecución de gastos totalizó \$ 70 millones, de los cuales el 72.9% correspondió a funcionamiento, el 14.3% a transferencias y el resto a la inversión pública.